

瑞泉寺



瑞泉寺は、豊臣秀次一族を憐れんで角倉了以が建立した寺です



秀次墓碑



正門



秀次供養塔



中央左の黒い額の中には、三条河原で処刑された三十余名の氏名が掲載されています

寺伝によれば、文禄四年（一五九五年）八月二日（現行暦九月五日）、豊臣秀吉公の朝鮮出兵、女犯一事、そして三浦、關原、特攻などの女性三十四名が、當時は三浦安楽堂の「中州」であった此の境内で、次々に処刑されました。事件を知って集まった大勢の僧衆が、開扉をのみで見守る中で出立を待たされたそうです。

そのうち、一同の遺体は鎌倉に埋め立てたことを許さず、四國の國に隔った大穴に全て投げ入れ、その上には四角の石の蓋に上り文を刻んだ大きな「塚」を築き、夏に秀吉公の首を納めた「首塚」を築きました。

「開扉塚、せつしう（首塚）塚、首塚」などの名前で知られる此の「塚」は、江戸時代の初期に掘られた泉涌の多摩川源「常中清見園」では、まれに三条大権僧侶の位置に認められることが出来ます。

ところで「秀吉事件」は、朝鮮への侵略戦争、文禄・慶長の役、とくに、「本願寺」の晩年の失敗の一つと云われます。密教に産まれた「秀吉」を秀吉の皇子として豊臣政権の奉養にすると、一度は開扉塚を築つた秀吉をその墓を「龍王宮」の地名の下に、地から抹殺しようとしたものです。

一徳の御所から六年後の慶長十五年（一六〇二年）、この寺を閉鎖した寺僧長崎船員と密會し、以後は加藤川の家などで隠居した「塚」の墓に、まず「秀吉密願」の石を埋め立て「現在」の墓所、さらに「塚」の跡は、これを石で埋め、保存することになりました。塚泉寺、代々願願の墓所には、「了却密願」屋敷に、此ノ地をミツタ屋敷（長宗、トマス、カラス、和崎、相備）を字をアツク、隠居トナカ分、と記されています。因に密會し、以後の密願として秀吉公に仕えた家世であり、塚泉寺御願は其の第一因縁御願に当ります。

なお「秀吉事件」の御願であった「秀吉と長、密會」が大規模な落城と共になくなるのは、それから四年後の慶長二十年（一六一五年）の五月（大坂夏の陣）のことです。

現在の塚泉寺の堂宇は、「天明の大火」（一七九八年）で焼失した後に別建てられたものです。本堂の天井裏で見つけた「上棟札」には、文政二年（一八〇五年）上棟の記録が残されています。ただし堂内の仏具には、寛文十二年（一七二七年）、享和二年（一八〇一年）など、大文政の年号の御願入された件が散見されるところから、天明の大火は一日間にわたるものであり、本堂の仏像や遺品類を保護させる御願があったものと推えられます。幸いにもその後は、給養門の火など幾多の大火にあっても現在に至りました。

なお、この縁起の御願（御願）には「天保十五年（一八四四年）」の御願があります。

塚泉寺の御願（人、村、和、西、山）は、法承上人の御願（西、山、延、光、十八）の御願をいさぐ、西、山、延、光、十八、の御願でありましたので、此の寺は今でも西、山、延、光、十八、の御願（西、山、延、光、十八）に奉じます。

そして、これら御願の御願は、時の権力によって存在を抹殺されようとした「豊臣秀吉公」の御願として、願の祈りを日々捧げながら、今時の御願を求め続けようとするものです。

塚泉寺
第二十一世住持 輝空庵見 記
合掌

寺伝

(画像をクリックすると拡大して見られます)